

# HERALDO DE TARRAGONA

Año I-Núm. 42

Martes 19 mayo 1903

Redacción y Administración

Rambla S. Juan, 58. pral.

TELÉFONO NÚM. 44

Precios de suscripción

En la capital UNA peseta al mes, á domicilio.  
En el resto de España, 4'25 pesetas trimestre.  
Extranjero 9'00 pesetas.  
Número suelto, 5 céntimos.  
Anuncios comunicados y es que las mortuorias á precios convencionales.  
La correspondencia al director.—No, se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

De colaboración

## El "trust," azucarero

Económica y financieramente es un desastre este "trust." Por lo primero se imposibilitará la vida á las industrias que tienen por base el azúcar, ó las hará emplear procedimientos químicos dañinos á la salud si es que quieren vivir, ó bien el público consumidor satisfará las diferencias de precio; por lo segundo, dejará el Estado de percibir los impuestos correspondientes á una mayor extensión de las industrias azucareras.

Pero es que tras los aspectos estudiados aparece el problema social, el más grave de todos, porque ya no afecta á las pequeñas industrias que tienen su base en el azúcar, ni tampoco á la entidad Estado, que cubre su dejación de ingresos con un empréstito ó con un mayor impuesto; afecta á la comunidad, á la Nación, al país, á todos los ciudadanos.

Y solo ante este aspecto debe ya pedirse una intervención necesaria á los poderes públicos, porque están constituidos para prevenir conflictos y defender á sus gobernados á los que por el poder y constituyendo el Estado.

Misión de este es aceptar la defensa de los ciudadanos, que le constituyen y forman. El debe también ampararse de sus derechos, examinando las consecuencias de todo lo que pueda perjudicarle ó dejar de favorecerle. Si en la apariencia ve un refuerzo de algunos millones, este refuerzo de momento podrá traerle una disminución para dentro breve plazo por la baja de industrias que se arruinarán ó por su alejamiento de los ciudadanos de un consumo que, si es necesario puede disminuirse.

Ya dijimos que de dos maneras puede inutilizar este "trust," ó mejor este régimen de privilegio ó de exclusividad que, al amparo de las leyes, pretende imponerse al país: por los Aranceles ó por las primas. Y no habrá otra solución, pues está demasiado avanzado el proceso de esta Asociación Azucarera.

Todos tenemos derecho á la vida y en la vida á los procedimientos libérrimos de nuestra actividad, de nuestro trabajo, á la aplicación de las aptitudes de cada cual á los medios adecuados á las mismas: los del "trust" pueden formarle; nosotros debemos hacerles oposición.

Si pacientemente consentimos se constituya, habremos abandonado el problema social y mereceremos ser exprimidos, vejados, expoliados, que los del "trust" hagan su capricho y eleven á su antojo los precios del azúcar y paguen como quieran á los pobres agricultores que destinen sus campos y sus sudores á producción de la remolacha ó de la caña. Si no acudimos á los medios que la ley nos concede para reclamar del Estado el equilibrio de la producción y de la libre industria, no tendremos derecho alguno de queja cuando nos percatemos de que se nos engañó por los sindicatos, ofreciéndonos un *statu quo* que no ha de variar—según dicen—la situación presente bajo todos los puntos de vista.

¿Qué medios son esos que por ley podemos emplear? ¿Qué camino legal es el que se nos impone y hemos de seguir?

Los de manifestación y los de petición.

Por el primero podemos demostrar nuestro espíritu de protesta, patentizar nuestras fuerzas, hacer suma de los que somos.

Por el segundo, como igualmente por el otro, hacer eficaz la protesta, con juiciosas exposiciones, razonados escritos, valientes alegaciones.

Tenemos estos caminos abiertos por la Constitución del Estado: derechos de reunión y de petición, llámense en ella. Eficacísimos ambos, á ellos debemos atenernos.

No en vano en días pasados elegimos representantes nuestros para que constituyeran el llamado poder legislativo, en Cámara, donde los elementos individuales y entitativos tienen sus mandatarios. Estos mandatarios vienen obligados, por ley del mandato, á hacerse eco de nuestras exposiciones y de nuestras aspiraciones. Mandándoles aquellos exponganles estas y que la voz de todos los perjudicados en perspectiva por esta negociación, que somos la mayoría de los españoles, se haga sentir en el ámbito angusto donde se hacen las leyes y se impone la gobernación del Estado.

No vemos otra solución, ni encontramos otro camino.

Nuestro país no está hecho á otras maneras de resistirse. De otro modo

también allí formar un Sindicato azucarero, pero á esta pretensión responden los negociantes de Magdebourg constituyendo una Asociación llamada «L'Union Allimende du negociants en Sucrés» para oponerse y resistir al "trust" ó sindicato que se crea.

Y ya en el camino legal indicado, vengán las entidades políticas, comerciales, industriales y agrícolas á hacer presión y fuerza sobre sus representantes en Cortes y hagan estos comprender al Estado la forma única de salvar el escollo que crea esta Asociación Azucarera que ya decimos puede llegar á traducirse en verdadero problema social.

L. C. F.

## A los vecinos de Torredembarra

Deber es de todo buen ciudadano el ad vertir á los que como él desean el bienestar de la población en que nacieron ó viven, los peligros inminentes de los perjuicios que pueden ocasionar los que, con sus desaciertos, conseguirán que, por quien correspondá sean privados de privilegios que hasta hoy han sido respetados.

En este caso se encuentra esta hermosa cuan desgraciada villa, antes considerada como una de las poblaciones que iban al frente de la moderna civilización, y que, de un tiempo á esta parte, parece tratar de desacreditar quienes con declaraciones de patriotismo, solo buscan su propio encubrimiento, sin mirar las consecuencias que puede acarrear su en mal hora premeditado deseo.

Hasta hace poco más de un año, todo era paz y concordia: se administraban los intereses de la población, sin que la más pequeña censura saliese de labios de sus honrados vecinos. ¡Como cambian los tiempos! Hoy desgraciadamente, los que consiguieron un día, con promesas que jamás han de cumplir, con ataques injustificados á personalidades que se han desvivido por el bienestar de este pueblo, y con calumnias que nuestra humil-

de pluma no puede transcribir, escalar los primeros puestos de la administración municipal y en consecuencia de entidades particulares, están dando ejemplos poco edificantes para las ideas que sustentan, cuyo lema es el de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Cuan poco dice de esa fraternidad que pregonan el cebarse en honrados y fieles cumplidores de su deber, solo por el mero hecho de proteger á sus amigos, que, sin méritos ni aptitudes suficientes, aspiran á obtener favores de quienes, con su claro juicio, deberían dejar las cosas en su lugar, puesto que no tienen motivos para vengarse de supuestos ataques personales.

Pecar fuera de ingratos á la tierra que nos dá hospitalidad, si no advirtiéramos los peligros á que la exponen esos que, con sus arbitrariedades, quieren derribar lo que otros con verdadero cariño han defendido sin deseo de recompensas, ni afán de merecidos laureles, y que consiguieron poner muy por encima de sus pequeñas conciencias.

Alerta, pues, amados habitantes de esta esclareada villa. No os dejéis arrastrar por quienes hasta ahora no os han

más que sentar plaza de ineptos y de encandorados de odios personales.

Un vecino.

Torredembarra 17 de Mayo de 1903.

## Literatura

### ABNEGACIÓN DE MADRE

(Conclusión)

Aún no haría tres horas que Isabel se entregó en brazos del sueño, cuando despertó de pronto sobresaltada, oyendo gran confusión de voces de personas, carreras por los corredores de las boardillas, puertas que se abrían y cerraban con gran estrépido, muebles que rodaban por las habitaciones y aspirando en fin un ambiente pesado y enra recido.

En pocos momentos saltó de la cama, vistiéndose ligeramente y encendiendo una bujía, pudo observar á su luz, que la habitación se hallaba completamente llena de denso humo.

Entonces se dirigió á la puerta para averiguar lo que sucedía, pero el abrirla, penetró por ella una espesa y caliente humareda que casi la ahogaba, y quedando aterrada al ver que grandes llamas devoraban las puertas y muebles de las habitaciones de sus vecinos, cerróla apresuradamente á fin de que no entrara más humo y pusiera el aire del todo irrespirable, empezando á dar pasos de un lado para otro, sin saber que resolución tomar.

Presa de indecible angustia, aproximóse al fin á una ventana que daba á la calle, y al abrirla se presentó ante sus espantados ojos el más horroroso de los espectáculos. Por las ventanas y balcones de los pisos bajos salían lenguas de fuego que lamiendo los muros del edificio, iban á perderse en el espacio. Brigadas de bomberos trepaban por las paredes con escaleras, cuerdas y piquetas, derribando puertas y sacando de entre las voraces llamas mujeres y niños medio asfixiados. Desde la calle dirigían otros sus

mangueras, á los focos donde el fuego ardía con más vehemencia.

Isabel entonces empezó con potente voz á pedir auxilio, no por ella, y si solo por su desdichada é inocente hija.

Poco tardó un bombero en afianzar su escalera á la ventana y penetrar en el aposento de la desolada madre, más cuando ya se preparaba á asirla por la cintura para librarla del inminente peligro que corría, detúvole ella, y entregándose su hija después de abrirla cuidadosamente, le dijo que la pusiera á salvo y después volviera por ella, si es que había tiempo.

El bombero, apreciando aquel acto de abnegación y amor filial, tomó á la niña entre sus brazos, que aun continuaba durmiendo, y empezó su descenso.

Cuando Isabel los vio al fin en la calle, internóse en su habitación para recoger varios recuerdos que no quería fuesen pasto de las llamas.

Los techos en tanto, crugían cual si debajo de ellos estuviera el gigante Encelado, haciendo esfuerzos por libertarse del peso que el oprimía, como dicen que los hace bajo el monte Etna, que Júpiter lanzó sobre sierpes con más cabezas que la Hidra de Lerma, devoraban y reducían á ceniza cuantos objetos combustibles hallaban á su paso.

En esto volvió á aparecer en la ventana el bombero que venía por Isabel, y en el momento en que esta se aproximaba á ella y el bombero ponía el pie en su alfeizar, hundióse el piso, rodando el cuerpo de la desdichada madre entre maderos encendidos y humeantes escombros, mientras su espíritu libre al fin de la terrosa envoltura que le aprisionaba, é impulsado por las llamas del incendio, volaba atravesando los espacios y dejando atrás los rutilantes astros que en ellos brillaban engarzados á recibir de manos del Soberano y Supremo Juez, la inmarcescible corona merecida por su maternal abnegación.

M. CERDÁ RODES.

Alicante, Mayo 1903.

## Los aceites del Bajo Aragón

La ponencia nombrada para presentar á los fabricantes de aceite del Bajo Aragón, un proyecto de sociedad general, lleva muy adelantados sus trabajos.

Cuando vuelvan á reunirse dichos fabricantes será leída la oportuna Memoria planteando la forma en que han de unificarse los esfuerzos de todos para evitar la intervención de intermediarios y comisionistas extranjeros á los cuales favorece muchos la situación actual que les consiente operar con beneficio y muy lucrativa ventaja.

El espíritu de esta asociación es de defensa y la idea tiene muchas simpatías en el Bajo Aragón.

Cuando se haya determinado, en la reunión que ha de celebrarse pronto, el procedimiento que ha de seguirse para constituir la sociedad general de fabricantes, la producción habrá de mejorar y entonces podrá intentarse la conquista del mercado extranjero.

Hoy, los primeros productos van á las





# SECCION DE ANUNCIOS

## JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT

El legítimo marca **SALUD**

Señores Climent C.—Tortosa.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los Hipofosfitos Climent, encontrando alivio al paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—*Doctor Silomiz, Catedrático de Barcelona.*  
Exíjase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta Farmacias y Droguerías.

Lecithina de huevo  
Agua de azahar triple  
Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**  
Rambla S. Juan 57, Teléfono, 48

## Academia VALLVÉ

Rambla de San Juan, 19

Dibuje, pintura, modelado para ambos sexos

Horas de clase para señoritas, de once á uno.

Para adultos de tres á cinco tarde y de siete y media á nueve noche.

## LA CONFIANZA

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES

de **Francisco Bové, Unión, 15**

Se sirve á domicilio

Gran surtido en chocolates, cafés, lites, conservas, licores, etc.

## Bicarbonato de sosa

Químicamente puro

EN POLVO EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

Torres Muñoz, S. Marcos, 11 farmacia, Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 ptas.

## CALLICIDA JUANOLA

CURA LOS CALLOS EN CINCO DIAS

Único sitio de venta

Farmacia Moderna

Bajada de Misericordia, 2

Depósito de específicos legítimos y aguas minerales recientes

PRECIOS ECONÓMICOS

## Postales ilustradas

SEMANALMENTE NUEVO SURTIDO

Postales en seda y automáticas, última novedad.—Sección de saldo, 6 postales fantasía 40 céntimos.—Colección Tarragona, 16 vistas diferentes, una peseta.—Colección Poblet, 13 vistas diferentes, una peseta.—Colección Santas Creus, 10 vistas diferentes, 75 céntimos.—Postales colección «Mauri» á 5 céntimos.—De venta en el estanco de la calle del Cende de Rius.

## LA ECONÓMICA

Perfección en el trabajo



Economía

Azufadora sin rival, sistema A. Roig.  
Patente de invención núm. 30.366 y premiada con diploma y medalla de oro de primera clase en la Exposición verificada en Villafranca del Panadés en el año 1901.  
Economiza un 50 por 100 de azufre y su módico precio de

## CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

**Francisco Punsoda**

58, Rambla San Juan, 58

Servicio esmerado diariamente en toda clase de dulces y pastas.—Ramilletes y bandejas, artística confección y presentación.—Champagnes, vinos selectos y escogidos, secos y dulces, de acreditadas marcas.  
Especialidad en servicios para bodas, bautizos y toda clase de celebraciones y fiestas.

PEDID

## ANIS SAN GERÓNIMO

UNICO REPRESENTANTE EN ESPAÑA

**Valentin Vallhonrat**  
TARRAGONA

# DISPONIBLE